

より良い学校をめざし、連携と協力を生み出すために（保護者アンケート）

寒気ことのほか厳しい折、いかがお過ごしでしょうか。日頃より、若槻小学校の教育活動へのご理解とご協力をいただき、ありがとうございます。

さて、過日行いました「より良い学校をめざし、連携と協力を生み出すために」（保護者アンケート）にご協力いただき、ありがとうございました。学校では、保護者の皆様に回答していただいたアンケートや、「より良い学校をめざして」（5・6年の子どもたちを対象にしたアンケート）を集計したり、多くの保護者の皆様から寄せていただいた学校へのご意見・ご要望（自由記述のアンケート）をまとめたりしながら、これからの教育活動の改善に生かしていくために、全職員で目を通し、検討をして参りました。その結果をご報告いたします。今回の報告でそのすべてについて触れることは、紙面の制約等のためにできません。あらかじめご了承下さい。なお、ご不明の点等につきましては、遠慮なく本校職員までお知らせいただければ幸いです。

1 はじめに

保護者アンケートは全部で20項目あり、各項目ごとに回答の割合を調べてみたところ、全体的に見ると肯定的な回答を多くいただきました。長野市一斉でこのような形式でのアンケートを実施するようになって今年で6年目になりますが、保護者の皆様にあたたかかく見守っていただき、ありがとうございます。職員一同、この結果に満足することなく、更に向上するよう努力する所存でございます。なお、長野市教育委員会より、各回答の割合の具体的な数字を出すことは控えるように指導を受けております。ご了承ください。

2 アンケートの中で、本校の課題と考えられる内容について

【「とても思う」「思う」の合計値が70%台またはそれ以下の項目】

- | |
|---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|
| <p>①学校は、地域の方や保護者の方が相談をしたり考えを伝えたりしやすい雰囲気になっていますか。
(70%台)</p> <p>②学校は家庭学習充実への支援をしていると思いますか。(70%台)</p> <p>③学校の子どもたちは、元気よく明るい挨拶をしていると思いますか。(70%台)</p> <p>④学校は、お子さんの悩みやトラブルを見逃さず、相談事にも誠実に耳を傾けながら適切に対応していると思いますか。(70%台)</p> |
|---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|

肯定的な回答をいただいた割合が8割に満たなかった項目は、以上の4項目です（昨年度3項目）。

③については児童へのアンケートの中でも昨年度と比較すると、あいさつへの意識がより高まってきている回答が出ています。学校の中だけではなく、地域でもさらによいあいさつができるよう、これからも継続して行っていかなければならない内容だと考えております。

①④について本校では、折に触れながら個別に懇談の時間を設けたり日記や子どもたちの会話などから子どもたちの様子をとらえたりしながら、悲しい思いをしている子どもたちがいなくなるように努めています。これからもより地域や保護者の方と連絡をとりあって子どもたちの少しの変化も見逃さず、迅速に対応していけるように引き続き努力が求められていると思います。

これらの項目についての今後の方針について、下記の項目5で内容別に言及いたします。

3 アンケートの中で、あたたかい見方をしていただいた内容について

【「とても思う」「思う」の合計値が90%を越えている項目】

- ①本年度の重点目標1について、学校の取り組みは成果が上がっていると思いますか。
- ②学校の様子が、学校・学年からの通知やたより、学校ホームページからわかりやすく発信されていますか。
- ③お子さんは、学校生活が楽しいと感じていると思いますか。
- ④学校の教育活動に満足していますか。
- ⑤学校では適切な教材や教具を使って、わかりやすく充実した授業を行っていると思いますか。
- ⑥総合的な学習の時間や学校の行事では、子どもたちの活動する場面が多くあり、内容が充実していると思いますか。
- ⑦学校では、自分のことを自分でなしとげる態度、ルールを守る態度を育てていると思いますか。
- ⑧学校は、子どもたちの健康管理のための取り組みに努力していると思いますか。

肯定的な回答をいただいた割合が8割以上だった項目は8項目あり、昨年度の7項目と比べ1項目増えました。保護者の皆様の本校の教育活動への満足度が高いということは、若槻小学校が重点的に取り組んできたことを、多くの皆さんが認めていただいたことの表れと考えております。この信頼を、今後さらに高めていけるよう努力していきたいと考えております。また、教育活動についても肯定的な評価をいただいたことは、大変ありがたいことだと考えております。しかし、自由記述では、課題となる点をいくつかご指摘いただいております。私たち職員は一つ一つを真摯に受け止めて参りたいと思います。今後とも、子どもたちの気持ちを理解することに努め、楽しいと感じられる学級づくりに励むとともに、教師の指導力の向上に向けて、研修、研究を積んでいく必要があると考えております。

4 児童アンケート（5・6年生対象）の結果から

5年生と6年生を対象に、8項目のアンケートに答えてもらいました。その結果、授業に関する満足度は、9割を超えるか、またはそれに近い回答でした。また、あいさつや決まりを守ることについても「よくできている」と答えた児童がいずれも8割を超えました。また、「クラスは楽しく学校は安心できる場所になっている」「楽しみにしている学校や学年の行事がある」についても共に8割を超えています。そして、「相手の気持ちを考えて友達と話をしている」については9割を超えました。どの項目においても、子どもたちの意識に満足感や肯定感が見られうれしく思います。しかし少数ではあるものの「そうは思わない」と回答している子どもたちがいることを私たちは重く受け止める必要があると考えています。こう回答してくれた子どもたちの心の中には、つらい気持ち、自分の居場所がないといった感情を抱いているに違いありません。このような思いを抱いている子が一人としていなくなる学校を、私たち職員は目指していかなければならないと考えています。

5 保護者アンケートで、本校へのご意見、ご要望として寄せていただいた内容について

保護者の皆様からの自由記述やアンケートの集計結果から、今後本校として特に重点的に取り組んだり、改善の方向を検討したりしなければならないと考えていることのうち、以下の6点についてご報告いたします。

(1) あいさつについて

○もっと元気に進んであいさつをしてほしいという意見をいただきました。

【学校より】

保護者アンケートの結果を見ますと、「学校の子供達は元気よく明るいあいさつをしていると思いますか」の項目に対して、A、B評価が一昨年度は、67.9%、昨年度は73.6%、今年度は72.1%でした。これは、家庭、地域の皆様、学校であいさつを意識して呼び続けてきた成果が表れている一方、70%台でとどまっている現状は、他の項目の数値からして、まだまだ「あいさつができていない」と感じている方が多いということも言えます。また、アンケートの自由記述の中にも「もう少しあいさつを返してほしい」という意見も数件ありました。

学校では、挨拶の呼びかけを様々な形で指導してきました。一つ目は学校生活目標です。学校生活を送る上で1カ月単位で子どもたちの実態に合った生活目標を決めて全校で取り組んでいます。今年度はまず四月に、あいさつに関する目標で取り組みました。各クラスでの担任からの指導、呼びかけにより本年度のスタートから意識できたと思います。二つ目は、児童会により取り組みです。本部委員会、生活委員会、ふれあい委員会の朝のあいさつ当番では、1年を通して昇降口や渡り廊下等であいさつを呼びかけたり、あいさつ週間を設けてあいさつのレベルアップを目指し取り組んだりしています。また、児童集会や放送での呼びかけなども行い、児童自らがあいさつを意識できるように取り組んでいます。

さらに、6年生を中心として、外へ出た時に畑で働いている地域の方に大きな声で「こんにちは」と挨拶ができる児童も多いです。しかし、中には恥ずかしさなどからなかなかあいさつができない児童もいます。学校では「あいさつをすることの意味」「あいさつの大切さ」を指導していきつつ、「当たり前にあいさつができる」「あいさつをすると気持ちいいと感じる」雰囲気をつくっていくことで多くの子があいさつをできるようにしていきたいと思います。また、保護者の皆様にも協力していただき、家庭や地域で日常的にあいさつをする雰囲気を後押ししていただけるとありがたいと思います。

(2) 学習面（家庭学習、学習習慣形成など）について

①家庭学習についてご意見をいただきました。

【学校より】

4月に出した家庭学習の手引きを基に各学年で出しております。クラスの実情や傾向によって違いはありますがご理解を頂きたいと思います。家庭学習の習慣は、中学校に行ってからのことを考えてもとても大切なことと思います。ご家庭では、低学年⇒丁寧さの確認、高学年⇒内容の確認をして頂けると有り難いです。また環境作りにもご協力頂けると有り難いです。よろしくお願い致します。

②授業に関してご意見をいただきました。

【学校より】

基礎学力を伸ばしていくために職員も研修を重ねて、お子さんが「わかって楽しい、できて楽しい、友達とかかわって楽しい」授業を目指していきたいと思いますのでよろしくお願い致します。また、本年度から取り組んでいるチャレンジの時間を今後も継続し、お子さんの基礎学力の定着、さらに応用力の伸ばせるようにしていきたいと思います。

③わくわくタイムについてご意見をいただきました。

【学校より】

今後も、直接体験し子どもたちが進んで活動できるような取り組みを行っていきたいと考えています。

(3) 学校環境（トイレの改修など）、安全環境について

①トイレの使用方法や掃除の仕方など家庭でも一緒に考えていきたいですが、古いトイレを改修できればありがたいというご意見をいただきました。

【学校より】

学校で使い方や清掃など指導すべきことは指導しつつ、市へ要望していきたいと思います。

②学校の防犯対策についてご意見をいただきました。

【学校より】

交通安全、防犯、適切なネット利用等、心身の健全な成長を育めるよう留意し、指導をして参りたいと思います。

(4) 友だち関係（子どもたちの悩み、相談しやすい環境）について

○子どもが悩んでいるときに、相談しやすい環境づくりをしてほしいとのご意見をいただきました。

【学校より】

担任は学級の子どもたち一人一人の様子を表情や行動、友達とのかかわり、日記等で把握することに努め、心配なときには声をかけています。また、定期的に子どもたちに「よりよい学校生活を送るためのアンケート」を実施し、アンケートをもとに教育相談を行い、担任と子どもたち一人一人と話し合う機会を設けることで子どもたちの実態や悩みの把握に努めています。さらに子どもたちが、困っていたり悩んでいたるときに相談しやすくなるように今まで以上にコミュニケーションを多くとることに努めていきたいと思っています。

保護者の皆様におかれましては、子どもさんについて心配と思われることがありましたら、小さなことでも遠慮なく、なるべく早く学校にお話していただきたいと思います。また、担任に限らず、同じ学年の職員、校長、教頭、生徒指導係、養護教諭、特別支援コーディネーター等、相談窓口はいくつもあります。何かありましたら、いつでも誰にでもお気軽にご相談ください。

(5) 学校行事・年間行事予定について

①参観日の回数についてご意見をいただきました。

【学校より】

参観日の回数は現在検討中であります。また、最後の参観日は5、6年が別の日であったものを同一の日にと考えています。

②運動会、音楽会などの時期についてご意見をいただきました。

【学校より】

行事については基本的に本年度とほぼ同じ時期ということで考えています。

(6) 保護者のみなさまと学校・地域との連携について

○地域活動や、社会活動に参加等、少しずつ取り入れてほしい、というご意見をいただきました。

【学校より】

貴重なご意見をいただきありがとうございます。本年度、若槻コミュニティースクールの構想に基づき、地域各種団体、PTA、学校の代表者から組織する学校運営員会を立ち上げ、今まで以上に学校と地域が連携し、双方向で高め合えるよう取り組みが始まっています。まずは、学年や学級のわくわくタイムの発表を地域公開として、気軽に学校へ足を運んでいただきました。また、学校便り、PTA だより、学級学年便りなどでも学校に様子をお伝えしてきました。今後も保護者の方々、地域の方々のご意見をお伺いしながら、連携を深めていけたらと思います。

【来年度に向けて】

- あいさつを引き続き指導の重点項目に据え、来年度も校内・校外を問わず、進んであいさつする力がさらに身に着くよう、保護者の皆様や地域の方々と連携を図り指導に努めます。
- 家庭学習については、今後も家庭学習の手引きを基に各学年で出していきたいと思います。また、基礎学力を伸ばしていくために職員も研修を重ねて、お子さんが「わかって楽しい、できて楽しい、友達とかかわって楽しい」授業となるよう努めます。
- トイレの改修等、学校の環境整備については、引き続き長野市教育委員会との連絡を密にとりながら、早期に改善が図られるよう努めます。
- 子どもたちの様子を表情や行動、友達とのかかわり等で把握することに努め、声かけや教育相談を行い、子どもたちの実態や悩みの把握に努めます。また、悩んでいるときに相談しやすい環境づくりをしていくよう努めます。
- 運動会や音楽会などの学校行事、さまざまな活動を今後も大切にしていくよう努めます。
- 子どもたちや保護者の皆様の声を、職員がアンテナを高くして敏感に捉えられるよう努めます。

気がかりなことや要望等がございましたら、どの職員に対してでも結構ですし、下記の連絡先でも構いませんので、お気軽に声をかけてください。お待ちしております。

6 最後に

今回の学校自己評価で、保護者の皆様からたくさんのご意見や励ましの言葉をいただきました。本当にありがとうございました。アンケートから明らかになってきた課題は、すぐに解決とはいかないものが多いのですが、全職員が心に留め、日々努力していきたいと思っております。お気づきの点は、遠慮なくご指摘いただき、今後とも保護者の皆様や地域の皆様との連携と協力を大切にしながら、若槻小学校がより向上していくよう取り組んでいきたいと考えております。今後ともよろしくお願いいたします。